

**HUBUNGAN ANTARA STATUS SOSIAL EKONOMI DAN DUKUNGAN  
KELUARGA DENGAN PEMBERIAN ASI EKSKLUSIF PADA BAYI  
USIA 6-12 BULAN DI POSYANDU WILAYAH KERJA  
PUSKESMAS HARAPAN BARU  
SAMARINDA**

**SKRIPSI**

**Diajukan sebagai persyaratan untuk  
memperoleh gelar Sarjana Keperawatan**



**DI SUSUN OLEH :**

**MIRAWATI**

**17111024110214**

**PROGRAM STUDI ILMU KEPERAWATAN  
FAKULTAS ILMU KESEHATAN DAN FARMASI  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH KALIMANTAN TIMUR**

**2020**

**Hubungan antara Status Sosial Ekonomi dan Dukungan Keluarga  
dengan Pemberian ASI Eksklusif pada Bayi Usia 6-12 Bulan di  
POSYANDU Wilayah Kerja PUSKESMAS Harapan Baru  
Samarinda**

**SKRIPSI**

**Diajukan sebagai persyaratan untuk  
memperoleh Gelar Sarjana Keperawatan**



**Di Susun Oleh :**

**Mirawati**

**17111024110214**

**PROGRAM STUDI ILMU KEPERAWATAN  
FAKULTAS ILMU KESEHATAN DAN FARMASI  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH KALIMANTAN TIMUR  
2020**

## SURAT PERNYATAAN KEASLIAN PENELITIAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Mirawati  
NIM : 17111024110214  
Program Studi : S1 Ilmu Keperawatan  
Judul Penelitian : "Hubungan Antara Status Sosial Ekonomi dan Dukungan Keluarga dengan Pemberian ASI Eksklusif di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda"

Menyatakan bahwa penelitian yang saya tulis ini benar-benar hasil karya saya sendiri, bukan merupakan pengambilan alihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai tulisan atau pikiran saya sendiri.

Apabila di kemudian hari dapat dibuktikan bahwa terdapat plagiat dalam penelitian ini, maka saya bersedia menerima sanksi sesuai ketentuan perundang-undangan (Permendiknas No. 17 tahun 2010).

Samarinda, 25 Juni 2020

Peneliti  
  
Mirawati  
17111024110214

**LEMBAR PERSETUJUAN**  
**HUBUNGAN ANTARA STATUS SOSIAL EKONOMI DAN DUKUNGAN**  
**KELUARGA DENGAN PEMBERIAN ASI EKSKLUSIF PADA BAYI USIA**  
**6-12 BULAN DI POSYANDU WILAYAH KERJA PUSKESMAS**  
**HARAPAN BARU SAMARINDA**

**SKRIPSI**

**DI SUSUN OLEH :**

**Mirawati**

**17111024110214**

Disetujui untuk diujikan  
Pada tanggal, 25 Juni 2020

**Pembimbing**



**Ns. Ni Wayan Wiwin Asthiningsih, S.Kep., M.Pd**

**NIDN: 1114128602**

**Mengetahui,**

**Koordinator Mata Ajar Skripsi**



**Ns. Milkhatun, M.Kep**

**NIDN: 1121018501**

**LEMBAR PENGESAHAN**

**HUBUNGAN ANTARA STATUS SOSIAL EKONOMI DAN DUKUNGAN  
KELUARGA DENGAN PEMBERIAN ASI EKSKLUSIF PADA BAYI  
USIA 6-12 BULAN DI POSYANDU WILAYAH KERJA PUSKESMAS  
HARAPAN BARU SAMARINDA**

**SKRIPSI**

**DI SUSUN OLEH :**

**Mirawati**

**17111024110214**

**Diseminarkan dan Diujikan**

**Pada tanggal, 25 Juni 2020**

**Penguji I**



**Ns. Fatma Zulaikha, M.Kep**  
**NIDN: 1101038301**

**Penguji II**



**Ns. Ni Wayan Wiwin.A S.Kep, M.Pd**  
**NIDN: 1114128602**

**Mengetahui,**

**Ketua**

**Program Studi S1 Keperawatan**



**Ns. Dwi Rahmah Fitriani, M.Kep**  
**NIDN: 1119097601**

**Motto**

***Untuk Ayah dan Ibu***

***“Rangking-1” ku di Dunia***

## KATA PENGANTAR



Puji serta syukur kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan hidayah-Nya kepada kita sebagai hamba-Nya atas kekuatan, kesehatan dan kesempatan sehingga penyusun proposal penelitian ini dapat selesai. Penelitian yang berjudul Hubungan Antara Status Sosial Ekonomi dan Dukungan Keluarga dengan Pemberian ASI Eksklusif pada Bayi Usia 6-12 Bulan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda. Penelitian ini bertujuan agar dapat diketahui adanya Hubungan Antara Status Sosial Ekonomi dan Dukungan Keluarga dengan Pemberian ASI Eksklusif pada Bayi Usia 6-12 Bulan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda.

Pada kesempatan ini kami mengucapkan terima kasih kepada:

1. Kedua orang tua penulis yaitu Ayahanda Murni dan Ibunda tercinta Hasnawati dan Kakak Muhlas al amin serta adik-adik ku Mardeya dan Siti Juwayriah terimakasih atas segala dukungan baik dalam materi, nasehat, kasih sayang serta doa yang tak pernah putus dipanjatkan kepada Allah SWT demi kesuksesan saya
2. Yth. Bapak Prof. Dr. Bambang Setiaji selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur
3. Yth. Bapak Ghozali M.H., M.Kes sebagai Dekan I Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur

4. Yth. Ibu dr. Siti Mardiah Thahir selaku Kepala Puskesmas Harapan Baru Samarinda
5. Ibu Ns. Dwi Rahmah Fitriani, M.Kep sebagai ketua prodi S1 Keperawatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur
6. Ibu Ns. Milkhatun, M.Kep selaku koordinator mata ajar proposal
7. Ibu Ns. Fatma Zulaikha., M.Kep sebagai penguji I penyusunan proposal yang telah menyediakan waktu untuk menguji
8. Ibu Ns. Ni Wayan Wiwin Asthiningsih, S.Kep., M.Pd sebagai pembimbing penyusunan proposal sekaligus penguji II yang telah menyediakan waktu selama proses pengajuan judul, bimbingan proposal hingga terselesaikannya proposal penelitian ini
9. Kepada seluruh dosen dan staf pendidikan pada Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur
10. Terimakasih kepada sahabat-sahabat ku Aisyah Astuti, Citra Rahayu, Mirawati, Sri Indah Dakmawati, Wilma Wilisandi atas segala canda tawa, dukungan serta motivasi selama kurang lebih 4 tahun lamanya.
11. Kepada teman seperjuangan penulis dalam menyusun skripsi penulis bernama Aisyah Astuti, Mirawati, Luluk Muflikhatul Maulidiyah, Nia Aprila penulis mengucapkan terimakasih banyak atas dukungan dan bantuan dalam menyusun skripsi.
12. Semua rekan-rekan seangkatan Program S1 Keperawatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur angkatan 2016, terimakasih atas persahabatan, persaudaraan, serta dukungan dan kerjasamanya



selama ini. Seemoga kita dapat berdiri bersama menggunakan toga dan berbahagia bersama tanpa ada satu hambatan. Amin ya robbal alamin.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan. Penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi para pembaca pada umumnya, mahasiswa Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur, dan peneliti selanjutnya sebagai bahan referensi.

Samarinda, 25 Juni 2020

A handwritten signature in blue ink, appearing to be 'F. R. H.', written in a cursive style.

Penulis

## **Hubungan antara Status Sosial Ekonomi dan Dukungan Keluarga dengan Pemberian ASI Eksklusif pada Bayi Usia 6-12 Bulan di POSYANDU Wilayah Kerja PUSKESMAS Harapan Baru Samarinda**

Mirawati<sup>1</sup>, Ni Wayan Wiwin Asthiningsih<sup>2</sup>

### **INTISARI**

**Latar Belakang :** ASI Eksklusif adalah nutrisi yang sangat baik untuk di berikan kepada bayi karena hampir semua kandungan zat gizi yang terdapat pada ASI sangat baik untuk bayi (Yuliarti, 2010). Pemberian makanan pada anak sangat penting demi kelangsungan hidup dan perkembangan untuk mencapai tujuan SDG (*Sustainable Development Goal*) ASI memberikan banyak manfaat yang nyata bagi kehidupan pertama anak hingga setelahnya, dengan standar global, Pemerintah Indonesia, WHO dan UNICEF merekomendasikan ASI Eksklusif selama enam bulan pertama kehidupan, dan di lanjutkan dengan makanan pendamping ASI serta terus menyusui anak hingga umur dua tahun atau lebih.

Dukungan keluarga mempengaruhi pemberian ASI Eksklusif dikarenakan lingkungan keluarga merupakan lingkungan yang sangat berpengaruh terhadap keberhasilan ibu menyusui, peran suami dan keluargapun akan menentukan kelancaran proses pengeluaran ASI yang sangat dipengaruhi oleh keadaan emosi dan perasaan ibu (Septikasari, 2018).

**Tujuan Penelitian :** Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui Hubungan Antara Status Sosial Ekonomi dan Dukungan Keluarga dengan Pemberian ASI Eksklusif pada Bayi Usia 6-12 Bulan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda

**Metode Penelitian :** Penelitian ini menggunakan rancangan *Kuantitatif Korelasional* dengan pendekatan *Cross-sectional*. Sampel pada penelitian ini ialah ibu yang mempunyai bayi usia 6-12 bulan yang berkunjung di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda dengan jumlah sampel sebanyak 107 responden. Pengambilan Sampel menggunakan teknik *Cluster Sampling*. Dalam meneguji Hipotesis Peneliti menggunakan Analisis Uji *Chi-Square*.

**Hasil Penelitian :** Berdasarkan data yang diperoleh pada saat penelitian dari 107 (100%) responden pemberian ASI terbanyak adalah tidak ASI Eksklusif sebanyak 71 ibu (66,4%), dan yang tidak memberikan ASI Eksklusif ada 36 ibu (33,6%). Status Sosial Ekonomi tinggi (>Rp2.868.082jt) sebanyak 61 ibu (57,0%) dan Status Sosial Ekonomi Rendah (<Rp2.868.082jt) ada 46 ibu (43,0%). Dukungan Keluarga tidak mendukung sebanyak 64 ibu (59,8%) dan Dukungan Keluarga Mendukung ada 43 ibu (40,2%). Hasil uji Chi-Square menunjukkan hubungan antara status sosial ekonomi dengan pemberian ASI Eksklusif dengan (*p-Value* = 0,017<0,05. *r* = 0,353) hubungan antara dukungan keluarga dengan pemberian ASI Eksklusif (*p-Value* = 0,006< 0,05. *r* = 0,321).

**Kesimpulan :** Dari Hasil Analisa Terdapat Hubungan yang Signifikan antara Status Sosial Ekonomi dan Dukungan Keluarga dengan Pemberian ASI Eksklusif pada bayi usia 6-12 bulan di Posyandu Wilayah Kerja Puskesmas Harapan Baru Samarinda.

**Kata Kunci :** Penghasilan, Dukungan Keluarga, ASI Eksklusif

---

<sup>1</sup>Mahasiswa Program Sarjana Ilmu Keperawatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur

<sup>2</sup>Dosen Ilmu Keperawatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur

<sup>3</sup>Dosen Ilmu Keperawatan Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur

**Relationship between Social Economic Status and Family Support with Exclusive Assessment in Babies Aged 6-12 Months in POSYANDU Working Area of PUSKESMAS Harapan Baru Samarinda**

Mirawati<sup>1</sup>, Ni Wayan Wiwin Asthiningsih<sup>2</sup>

**ABSTRACT**

**Background:** Exclusive ASI is very good nutrition to be given to infants because almost all the nutritional content contained in breast milk is very good for babies (Yuliarti, 2010). Feeding children is very important for survival and development to achieve the SDG (Sustainable Development Goal) goal of ASI provides many tangible benefits for the first life of children until afterwards, with global standards, the Government of Indonesia, WHO and UNICEF recommend exclusive breastfeeding for the first six months life, and continue with complementary foods and continue breastfeeding children until the age of two years or more.

Family support influences exclusive breastfeeding because the family environment is a very influential environment on the success of breastfeeding mothers, the role of husband and family will also determine the smooth process of breastfeeding that is strongly influenced by the emotional state and feelings of the mother (Septikasari, 2018).

**Research Purposes:** This study aims to determine the relationship between socioeconomic status and family support with exclusive breastfeeding in infants aged 6-12 months in the Posyandu at the Harapan Baru Health Center in Samarinda.

**Research Methods :** This study uses a quantitative correlational design with a cross-sectional approach. The sample in this study is mothers who have babies aged 6-12 months who visit the Posyandu Harapan Baru Puskesmas Work Area Samarinda with a total sample of 107 respondents. Sampling using Cluster Sampling technique. In testing the hypothesis the researchers used the Chi-Square Test Analysis.

**Research Result :** Based on data obtained at the time of the study of 107 (100%) respondents most breastfeeding was not exclusive breastfeeding as many as 71 mothers (66.4%), and those who did not give exclusive breastfeeding were 36 mothers (33.6%). High socioeconomic status (> Rp2,868,082jt) of 61 mothers (57.0%) and Low Socioeconomic Status (<Rp2,868,082jt) of 46 mothers (43.0%). Family Support does not support 64 mothers (59.8%) and Family Support supports 43 mothers (40.2%). Chi-Square test results show the relationship between socioeconomic status with exclusive breastfeeding with (p-Value = 0.017 <0.05. R = 0.353) relationship between family support and exclusive breastfeeding (p-Value = 0.006 <0.05. r = 0.321).

**Conclusion :** From the analysis there is a significant relationship between socioeconomic status and family support with exclusive breastfeeding for infants aged 6-12 months in the Posyandu at the Harapan Baru Health Center in Samarinda.

**Keywords:** Income, Family Support, Exclusive ASI

---

<sup>1</sup>Students of Undergraduate Nursing Program, University of Muhammadiyah Kalimantan

<sup>2</sup>Lecturer of Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur

<sup>3</sup>Lecturer of Universitas Muhammadiyah Kalimantan Timur

## DAFTAR ISI

|   |      |
|---|------|
| <b>Halaman Sampul</b>                               |      |
| <b>Halaman Judul</b> .....                          | i    |
| <b>Halaman Pernyataan Keaslian Penelitian</b> ..... | ii   |
| <b>Halaman Persetujuan</b> .....                    | iii  |
| <b>Halaman Pengesahan</b> .....                     | iv   |
| <b>Motto</b> .....                                  | v    |
| <b>Kata Pengantar</b> .....                         | vi   |
| <b>Intisari</b> .....                               | ix   |
| <b>Abstract</b> .....                               | x    |
| <b>Daftar Isi</b> .....                             | xi   |
| <b>Daftar Tabel</b> .....                           | xiii |
| <b>Daftar Gambar</b> .....                          | xiv  |
| <b>Daftar Lampiran</b> .....                        | xv   |
| <b>BAB I PENDAHULUAN</b>                            |      |
| A. Latar Belakang.....                              | 1    |
| B. Perumusan Masalah.....                           | 7    |
| C. Tujuan Penelitian.....                           | 7    |
| D. Manfaat Penelitian.....                          | 8    |
| E. Keaslian Penelitian.....                         | 9    |
| <b>BAB II TINJAUAN PUSTAKA</b>                      |      |
| A. Telaah Pustaka.....                              | 12   |
| B. Penelitian Terkait.....                          | 42   |
| C. Kerangka Teori.....                              | 43   |
| D. Kerangka Konsep.....                             | 44   |
| E. Hipotesis.....                                   | 44   |
| <b>BAB III METODE PENELITIAN</b>                    |      |
| A. Rancangan Penelitian.....                        | 46   |

|   |            |
|---|------------|
| B. Populasi dan Sampel.....                   | 47         |
| C. Tempat dan Waktu.....                      | 52         |
| D. Definisi Oprasional.....                   | 53         |
| E. Instrumen Penelitian.....                  | 54         |
| F. Uji validitas dan Reliabilitas.....        | 56         |
| G. Teknik Pengolahan Data.....                | 59         |
| H. Teknik Analisa Data .....                  | 60         |
| I. Uji Normalitas Data.....                   | 66         |
| J. Etika Penelitian.....                      | 67         |
| K. Jalannya Penelitian.....                   | 69         |
| L. Jadwal Penelitian .....                    | 70         |
| <b>BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN</b> |            |
| A. Hasil Pembahasan.....                      | 74         |
| B. Keterbatasan Penelitian.....               | 102        |
| <b>BAB V KESIMPULAN DAN SARAN</b>             |            |
| A. Kesimpulan.....                            | 105        |
| B. Saran .....                                | 106        |
| <b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>                    | <b>110</b> |
| <b>LAMPIRAN</b>                               |            |

## DAFTAR TABEL

|   |    |
|---|----|
| 3.1 Tabel Definisi Operasional.....                         | 53 |
| 3.2 Tabel kisi-kisi variabel budaya.....                    | 55 |
| 3.3 Tabel jadwal penelitian.....                            | 70 |
| 4.1 Tabel Distribusi Frekuensi Usia ibu.....                | 74 |
| 4.2 Tabel Distribusi Frekuensi Pendidikan ibu.....          | 75 |
| 4.3 Tabel Distribusi Frekuensi Pekerjaan ibu.....           | 75 |
| 4.4 Tabel Distribusi Frekuensi Usia Bayi.....               | 76 |
| 4.5 Tabel Distribusi Frekuensi Jenis Kelamin Bayi.....      | 76 |
| 4.6 Tabel Distribusi Frekuensi Status Sosial Ekonomi.....   | 77 |
| 4.7 Tabel Distribusi Frekuensi Dukungan Keluarga.....       | 77 |
| 4.8 Tabel Distribusi Frekuensi Pemberian ASI Eksklusif..... | 78 |
| 4.9 Tabel Bivariat Status Sosial Eknomi.....                | 78 |
| 4.10 Tabel Bivariat Dukungan Keluarga.....                  | 80 |

## DAFTAR GAMBAR

|  |    |
|--|----|
| 2.1 Gambar Kerangka Teori Penelitian.....  | 43 |
| 2.2 Gambar Kerangka Konsep Penelitian..... | 44 |

## **DAFTAR LAMPIRAN**

Lampiran 1 Biodata Peneliti

Lampiran 2 Lembar Penjelasan Penelitian

Lampiran 3 Lembar Peretujuan Menjadi Responden

Lampiran 4 Lembar Data Demografi Kuesioner Penelitian

Lampiran 5 Lembar Kuesioner Penelitian

Lampiran 6 Lembar Data Pemberian ASI Eksklusif

Lampiran 7 Lembar Data Statistik

Lampiran 8 Lembar Konsultasi

Lampiran 9 Lembar Surat Penelitian